DESIGNACIÓN DE 9 CANDIDATURAS

Esfuerzo de mujeres se privilegió: Morena

TRES DE LAS
ASPIRANTES
fueron elegidas
mediante la
regla de paridad;
a los varones
les ofrecieron
contender
por el Senado

POR XIMENA MEJÍA lizett.meila@gimm.com.mx

La dirigencia nacional de Morena logró definir a quienes encabezan las candidaturas a ocho gubernaturas y la jefatura de Gobierno de la Ciudad de México, entre ellas, a sus cinco candidatas por paridad de género que solicitó el INE.

Después de una extensa jornada de encuentros y desencuentros con las y los aspirantes a las coordinaciones de los comités de Defensa de la Transformación, que iniciaron desde las 11:00 horas del viernes y finalizaron a las 4:00 de la mañana de ayer, se anunció que Clara Brugada, Claudia Delgadillo y Alma Alcaraz, serán las virtuales candidatas por la Ciudad de México, Jalisco y Guanajuato.

El présidente nacional de Morena, Mario Delgado, informó que el criterio para aplicar el lineamiento de la paridad de género que solicitó el INE, se basó en aplicar una regla en donde se premió el esfuerzo de las mujeres por lograr un porcentaje mayor de preferencia en la pregunta de "a quién prefiere como candidato o candidata de Morena, PT y Verde"

Delgado externó que dicha pregunta, al igual que en la encuesta para la candidatura presidencial, tuvo un valor de 70%. Resaltó que en el partido se ha privilegiado a las mujeres al tener 12 mujeres gobernadoras de las 23



oto: Elizabeth Velázquez

El dirigente nacional de Morena, Mario Delgado, anunció los criterios empleados para definir a las virtuales candidatas para las gubernaturas de la Ciudad de México, Jalisco y Guanajuato.

EL DATO

Llamado
Desde Baja California,
López Obrador dijo
que espera que en los
procesos internos
de los demás partidos
para elegir a sus
aspirantes también
se realicen de forma
democrática
y en orden.

gubernaturas guindas, además, del liderazgo de Claudia Sheinbaum por la presidencia en 2024.

¿Cómo no impulsar a las mujeres si tenemos como lideresa de la transformación y que recibió el bastón de mando de nuestro presidente a una mujer extraordinaria, honesta, valiente, que ha luchado siempre por los que más lo necesitan? Evidentemente, tenemos que ser congruentes en nuestro movimiento y abrir estos espacios de participación política para las mujeres", señaló el morenista en conferencia.

El exsecretario de Seguridad de la Ciudad de México, Omar García Harfuch, quien ganó en la encuesta de la Ciudad de México con 40.5%, y que estuvo 13.8 puntos arriba que la exalcaldesa de Iztapalapa, Clara Brugada, podrá optar por ser la primera fórmula al Senado.

Lo mismo que el extitular de Profeco, Ricardo Sheffield, por un punto (24.4%) contra su compañera, la diputada local Alma Alcaraz (23.4%), y cedió su lugar. En Jalisco, la coordinadora será Claudia Delgadillo y el exsuperdelegado de Jalisco, Carlos Lomelí, para el Senado.

Quienes también podrán elegir su opción del Senado son Sasil De León, quien quedó por debajo del coordinador de los senadores de Morena, Eduardo Ramírez; Víctor Mercado, quien perdió contra la empresaria y política, Margarita González Saravia y el coordinador de los diputados federales de Morena, Ignacio Mier Velazco por Puebla.

"Este es un momento de prueba para nuestro
movimiento. Vamos a enfrentar por primera vez en
muchos años una elección
sin tener en la boleta a nuestro presidente Andrés Manuel
López Obrador", manifestó
Delgado.

LÓPEZ OBRADOR RECONOCE PROCESO

Desde San Felipe, Baja California, el presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, estableció que el proceso estuvo bien conducido y felicitó a Sheinbaum, porque ella es ahora quien conduce al partido.

Consideró que el proceso fue ordenado, democrático, con urbanidad política y un ejemplo mundial.

"Me dio mucho gusto, la verdad, se dieron muy bien las cosas y a todos los que participaron, mi agradecimiento, mi reconocimiento por la nobleza, por la madurez, por la responsabilidad. Es un ejemplo, para México, que atañe a los mexicanos, es un ejemplo mundial", expuso el presidente.

Por su parte, Sheinbaum, de visita en Nuevo León, aseguró que Morena respetó la voluntad popular en las encuestas.

"Nosotros somos los primeros en demandar y respetar la representación de las mujeres en el espacio público", dijo ante miles de simpatizantes.

Con información de Arturo
 Páramo y Aracely Garza

EXCELSIOR

De petroquímica a política

XALAPA.— La ingeniera petroquímica Rocío Nahle García es oriunda de Río Grande, Zacatecas, pero con residencia en Veracruz, estado que buscará gobernar como abanderada de Morena.

Nació el 14 de abril de 1964. Aunque trabajó en la iniciativa privada, su carrera está muy ligada a Petróleos Mexicanos. En 2015 fue electa diputada federal por Coatzacoalcos. Fue elegida coordinadora de la bancada en



Foto: Elizabeth Velázquez

la Cámara de Diputados.

En 2018 ganó una curul en el Senado de la República; sin embargo, pidió licencia a días de iniciar su encargo para ser secretaria de Energía, a invitación del presidente López Obrador.

- Lourdes López

Izquierdista que lideró la Lotería

CUERNAVACA.— Margarita González Saravia es militante de la izquierda desde los 15 años de edad, en 1987 participó en la fundación del Partido Mexicano Socialista, fundó el PRD y Morena en Morelos, y su último cargo como funcionaria pública fue como directora de la Lotería Nacional.

La licenciada en turismo nació el 13 de junio de 1956 en la Ciudad de México.



Foto: Elizabeth Velázquez

La heredera del parque acuático Las Estacas, ha sido en dos ocasiones funcionaria del ramo turístico, en el gobierno del panista Marco Antonio Adame, y con el actual Gobernador Cuauhtémoc Blanco.

- Pedro Tonantzin

Contadora que dejó el PAN

GUANAJUATO.— Alma Alcaraz Hernández contenderá por la gubernatura de Guanajuato.

Fue parte de Acción Nacional. Nació el 17 de octubre de 1971, en Guadalajara, y gran parte de su vida la pasó en Culiacán y Novolato. Es contadora pública por la Universidad Autónoma de Sinaloa. Ocupó varios cargos en Sinaloa, entre ellos, el de diputada local.

Ya en Guanajuato se adhirió a Morena. Ha sido secretaria general



Foto: Especial

del Comité Ejecutivo Estatal, directora general de administración en el INM, asesora en la CFE y coordinadora general de administración de la Junta Federal de Conciliación y Arbitraje, en la Ciudad de México.

- Andrés Guardiola

La abogada que saltó del PRI

GUADALAJARA.— Claudia Delgadillo nació en Guadalajara, Jalisco, el 24 de julio de 1972, es abogada, y estuvo en el Partido Revolucionario Institucional.

Su carrera en la política comenzó en 1997. Fue electa diputada federal suplente por el Distrito 11 de Jalisco, pero no tomó protesta.

En el 2006 fue electa diputada federal por el mismo distrito. En 2015 fue electa diputada local por el Distrito 15 de



Foto: Especial

Guadalajara y en 2021 como diputada federal por la coalición Morena, Partido Verde y Partido del Trabajo.

En la encuesta quedó detrás de Carlos Lomelí, pero fue designada por la regla de paridad.

Karla Méndez



Clara Brugada, quien buscará la Jefatura de Gobierno de la CDMX, destacó el "ejercicio democrático" de selección.

La activista que emanó de filas perredistas

Entre programas exitosos como las UTOPÍAS, y la controversia por el caso Juanito de 2006 que, en el país, sirvió para acuñar el mote a quien cede su lugar en política, Clara Marina Brugada Molina, nombrada coordinadora de los Comités de Defensa de la Transformación en la Ciudad de México, cuenta con amplia experiencia en activismo social.

Nació el 12 de agosto de 1963; es licenciada en Economía por la UAM.

Entre sus primeros cargos políticos está el de la dirección del Frente de Defensa de la Tierra de Santa Catarina, además de formar parte, desde los 17 años, de diversos movimientos sociales y políticos, como la Unión Popular Revolucionaria Emiliano Zapata.

En 1995, se afilió al PRD, del que fue fundadora y a partir de 1997, cuando fue electa diputada federal, ha ocupado diversos cargos, entre ellos, diputada federal y



"Desde la periferia"

Se mudó de Benito Juárez a Iztapalapa, para "impulsar el desarrollo". En la década de los 80, inició su activismo social.

local en distintas legislaturas. Bajo la administración de Marcelo Ebrard (2006-2012) se desempeñó como procuradora social. En 2006 participó en el Movimiento de Resistencia del hoy presidente Andrés Manuel López Obrador, y en 2012 abandonó el PRD para sumarse a Morena.

En medio de controversias por el caso Juanito, fue jefa delegacional en Iztapalapa en 2009. En 2016 fue electa diputada de la Asamblea Constituyente de la CDMX.

En 2018, ganó las elecciones a la alcaldía Iztapalapa, y en 2021 fue reelecta al cargo, mismo al que pidió licencia, para buscar coordinar los Comités de Defensa de la Transformación por Morena, rumbo a 2024.

Hilda Castellanos-Lanzarin

El ganadero de raíces blanquiazules

Joaquín Huacho Díaz Mena es el precandidato por Morena a la gubernatura de Yucatán.

El aspirante designado en Yucatán nació en San Felipe, el 16 de agosto de 1974, es un político mexicano ganadero, licenciado en administración de empresas turísticas y tiene maestría en economía.

Fue presidente municipal de San Felipe, diputado local, diputado federal en dos ocasiones por Acción Nacional y candidato a gobernador en las elecciones de Yucatán de 2012. En 2018 se pasó a Morena para competir en las estatales.



El 1 de diciembre de 2018 fue designado delegado del gobierno federal de los Programas de Desarrollo del Estado de Yucatán.

Díaz Mena aseguró que está listo para dar la batalla por Yucatán v colaborar con Claudia Sheinbaum.

- Flor Castillo

El legislador que forjó carrera en el sol azteca

TUXTLA GUTIÉRREZ, Chis.— Óscar Eduardo Ramírez Aguilar, quien irá por la gubernatura de Chiapas, nació el 13 de octubre de 1977 en el municipio de Comitán.

Estudió derecho en la Universidad Realística de México y la maestría en derecho constitucional y amparo, en el Instituto de Estudios Superiores Manuel José de Rojas. Además, es doctor en ciencias políticas por el Instituto Nacional de Estudios Fiscales.

Inició en la política como militante del PRD. el cual representó en una regiduría en el Ayuntamiento de Comitán, en



donde fue dos veces presidente municipal.

En 2008 se afilió al PVEM, fue diputado local y diputado federal. Renunció al PVEM para sumarse a Morena con el fin de ser electo senador de la República. Ahora es el candidato virtual por la gubernatura.

Gaspar Romero

El polémico senador de pasado tricolor

Alejandro Armenta Mier nació en Izúcar de Matamoros, Puebla, el 9 de julio de 1969. La madrugada de ayer fue designado el virtual candidato de Morena por la gubernatura.

Fue presidente municipal de Acatzingo de Hidalgo por parte del PRI. Fue diputado local y diputado federal.

En 2017 acudió a un evento de Morena, por lo que el PRI suspendió su militancia, en respuesta, Armenta renunció y se incorporó a Morena. Fue presidente de la Mesa Directiva del Senado,



del 1 de septiembre, cargo al que pidió licencia para este proceso.

El licenciado en administración pública trató de ser candidato a gobernador en las elecciones extraordinarias tras la muerte de Martha Éricka Alonso.

Fernando Pérez Corona

De mecánico a secretario de Bienestar

VILLAHERMOSA.— El exdirector de Fonatur, Javier May Rodríguez, es oriundo de Comalcalco, Tabasco, uno de los municipios más productivos, tomando en cuenta su riqueza cacaotera.

Nació el 5 de mayo de 1966, gobernó dos veces Comalcalco, una como militante del PRD y la otra de Morena.

Estudió hasta la secundaria, fue mecánico v más tarde se convirtió en dirigente social. Se unió a Morena en la década de los 80.

May logró el reto de ganar la primera alcaldía



Foto: Elizabeth Velázo

de Morena, cuando entonces gobernaba el PRD. Más tarde fue designado subsecretario de Planeación, Evaluación y Desarrollo Regional de la Secretaría de Bienestar, posteriormente fue secretario de Bienestar y ahora buscará gobernar Tabasco

Fabiola Xicoténcatl